

La izquierda chilena y la Yugoslavia de Tito. Convergencias, percepciones y redes transnacionales en los años 1950s

Agustín Cosovschi - Joaquín Fernández - Marcelo Casals

A partir de los tempranos años 1950s, el régimen socialista yugoslavo comenzó a tejer relaciones con partidos de la izquierda chilena, principalmente el Partido Socialista Popular y, en menor medida, el Partido Comunista. Las autoridades yugoslavas promovieron estos vínculos como puerta de entrada hacia América Latina, en el marco de la expansión de su política exterior hacia el Tercer Mundo. Por su parte, la izquierda chilena promovió estos contactos en virtud de distintas afinidades política-ideológicas. Mientras los comunistas valoraban la aceptación de las "vías nacionales" en el contexto de la "desestalinización", los socialistas populares, en consonancia con su crítica a la "burocratización" de la experiencia soviética, se sirvieron de estas redes para afirmar una identidad política revolucionaria crítica de Moscú, a través de la difusión de principios como la autogestión obrera.

En archivos chilenos y yugoslavos hemos podido documentar un nutrido intercambio epistolar, frecuentes viajes de dirigentes e intelectuales de ambos países, y la difusión de la experiencia yugoslava en Chile. El presente trabajo examina estas redes y subraya la edificación de una identidad tercermundista afín a la política exterior yugoslava y al proyecto de transición institucional al socialismo elaborado por la izquierda chilena desde finales de los años 1950s.